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Uniterre, est une organisation paysanne de quelque 1’000 membres. Elle joue un rôle central 
dans l’information et la mobilisation entre les différents échelons, des fermes, aux sections, au 
comité, au niveau national puis international (appartenance à la Coordination Européenne Via 
Campesina, La Via Campesina et European Milk Board (EMB)). Uniterre défend le principe de 
souveraineté alimentaire. Elle cherche à développer un vaste mouvement paysan et citoyen 
autour des questions agricoles et alimentaires en défendant une agriculture paysanne 
rémunératrice, diversifiée et proche de la population. Elle organise des actions de défense 
professionnelle ou d’information au sein du monde paysan et à des cercles larges de la 
population et de plaidoyer auprès des institutions et des politiques. Uniterre jouit d’une 
crédibilité croissante dans le débat sur l'agriculture au niveau national, renforcée par son 
appartenance à la Via Campesina, qui milite pour les droits des paysans et la mise en œuvre 
de la Déclaration des Nations Unies sur les droits des paysans et des autres personnes 
travaillant dans les zones rurales. En cela, Uniterre occupe une place unique au sein du paysage 
de la politique agricole suisse. 
 
1. Commission lait et lait équitable Faireswiss 
Rencontre en mai 2024 à Schönbühl avec d’autres organisations laitières tel que Big-M, BKZ 
et des membres pour travailler à un document de revendications pour le marché laitier dans 
le cadre de la PA30+. Ces revendications ont été présentées publiquement lors de l’action 
générale de présentation de la PA30+ le 26 novembre 2024 à Bern. 
Ecriture de plusieurs articles pour le site et journal intitulés : 

– « Contribution des producteurs de lait à l’exportation de beurre et crème, comment la 
justifier ? »  

– « Une soi-disant nouvelle montagne de beurre : à qui profite-elle ? » 
– « Nouvelle décision de l’Interprofession Lait sur le prix du lait : un affront aux 

producteur.trices de lait » 
Rencontre avec PSL le 10 septembre 2024. 
Présence de Philippe Reichenbach et Berthe Darras à l’AG de l’EMB les 22 et 23 juin 2024 à 
Bruxelles. 
En parallèle, continuité du travail pour le projet « Lait équitable Faireswiss » sous forme de 
mandat payé par la coopérative du lait équitable - gestion du projet dans son ensemble. 
Nombre de litres de lait équitable vendus sur 2024 : 1 601 055 litres. 
 
2.   Intergroupe parlementaire Souveraineté alimentaire (IPSA) 
Dans le cadre de notre travail parlementaire au sein de l'IPSA, nous avons activement cherché 
à repourvoir la présidence qui était assurée par Valentine Python et Isabelle Pasquier-
Eichenberger jusqu’à leur non-réélection au Parlement fédéral en 2023. Delphine Kopfenstein 
Broggini (vert-e-s, GE), Jacques Nicolet (udc, VD) et Priska Wismer-Felder (centre, LU) ont 
accepté de reprendre le flambeau, ce qui nous permet d’avoir une co-présidence à trois qui 
couvre à la fois un large spectre politique et deux régions linguistiques de Suisse. Un premier 
apéro pour faire connaissance et inciter de nouvelles et nouveaux parlementaires à devenir 
membre de l’Intergroupe a été organisé lors de la session de printemps 2025.  
En parallèle, nous poursuivons notre travail politique s’agissant de l’initiative parlementaire 
Pasquier-Eichenberger (Iv. Pa. 22.477) sur l’observatoire des prix - initiative qui a connu 
quelques rebondissements (acceptée par la Commission de l’économie et des redevances du 
Conseil national (CER-CN); refusée à une voix près par la commission du Conseil des Etats (CER-



 
 

 
Rapport d’activité 2024 - Uniterre 

CE); acceptée à nouveau par la CER-N, puis de manière tacite par le CN; en suspend dans la 
CER-CE) – en multipliant les contacts avec nos partenaires et nos allié.e.s de circonstance.  
De plus, une initiative parlementaire sur le droit à l’alimentation a été déposée par Delphine 
Klopfenstein Broggini (Iv. Pa 23.467: L’accès à l’alimentation, un droit fondamental), puis 
retirée, pour des raisons stratégiques (trop grand risque de refus, ce qui pourrait enterrer 
cette question pour quelques années à Berne). A la place, deux interpellations ont été 
déposées par Jacques Nicolet et Delphine Klopfenstein Broggini pour obtenir des informations 
de l’Administration fédérale et pour aborder ce sujet de la meilleure des manières 
(respectivement, Ip. 24.4612 et Ip. 24.4520). La suite serait de déposer des postulats ou 
motions pour faire avancer cette question du droit à l’alimentation, d’aborder d’autres 
thématiques phares de l’IPSA par des interventions parlementaires ainsi que des 
conférences/discussions durant les sessions parlementaires.  
 
3. Continuité du travail de mise en place de la UNDROP (Déclaration sur les droits des 
paysan·nes et des autres personnes travaillant dans les zones rurales) 
La UNDROP est un texte de loi internationale sur lequel Uniterre s’appuie pour légitimer son 
travail politique : mise en œuvre en Suisse de la Directive européenne contre les pratiques 
déloyales, revendications sur des prix rémunérateurs pour les producteur·rices, droit à 
l’information, transparence au sein des chaines alimentaires, etc.  
Dans le cadre du travail d'application de la UNDROP, nous intervenons régulièrement au sein 
des Nations Unies à Genève. Fin 2023, un groupe de travail sur la UNDROP a été créé au sein 
de l’ONU. Nous avons participé à deux appels (en octobre 2024 et mars 2025) à contribution 
(écrite) pour l’élaboration de leur rapport, sur la situation de la paysannerie en Suisse en lien 
avec la Déclaration. Nous avons également participé à une séance de ce groupe de travail à 
Genève le 26 février 2025. 
 
 4.   Droit à l’alimentation et assurance sociale alimentaire (ASA) 
A l'automne 2022, un groupe de travail, initié par Josef Zisyadis, a vu le jour pour réfléchir à la 
mise en place d'une nouvelle assurance sociale liée à l'alimentation, comme c'est le cas déjà 
en France. Nous poursuivons activement ce travail et ces réflexions. Nous avons pu présenter 
notre projet de l’ASA lors d’une conférence de presse à Berne le 27 mai 2024. Nous avons 
rencontré Pierre-Yves Maillard, le directeur de l’Union Syndicale Suisse – qui voit ce projet 
d’un très bon oeil – afin de réfléchir à d’autres modes de financement que les cotisations 
salariales. Nous avons présenté les travaux autour du droit à l’alimentation en Suisse dans un 
webinaire organisé par la Confédération Paysanne le 23 janvier 2025. Puis, nous avons 
organisé un événement à Lausanne autour de l’ASA le 29 mars 2025. 
Parallèlement, nous participons au comité de pilotage des caisses alimentaires genevoises 
(https://calim-ge.ch). 
À côté de cela, grâce à notre travail de plaidoyer et de mise en réseau, des postulats ont été 
déposés dans plusieurs villes romandes (Fribourg, Bulle , Neuchâtel, Prilly, Echandens, etc), 
afin de demander aux communes de mettre en place une subvention aux paniers de légumes 
pour les personnes détentrices d’une carte Caritas. 
  

https://calim-ge.ch/
https://www.ville-fribourg.ch/actualites/postulat-167-2021-2026-demande-detudier-la-possibilite-de-subventionner-des-abonnements
https://www.bulle.ch/_docn/5416087/9_-_Message_transmission_postulat_alimentation_locale_L._Bonnet_E._Surchat.pdf
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5.   Travail sur l'accès à la terre et Coalition Terre 
En 2024, la Coalition terre a consolidé ses alliances, lancé de nombreux projets et nouvelles 
collaborations, a participé à de multiples évènements et pris quelques décisions importantes.  
  
Ainsi, le comité de pilotage ne se voit plus que 4x année. Mais chaque réunion est précédée 
d’une newsletter interne qui détaille les activités de chaque GT, afin que le CoPil puisse se 
concentrer sur les discussions stratégiques et rapidement prendre des décisions avisées.  Le 
CoPil s’est rencontré les 3 mars, 18 juin, 17 septembre et 11 décembre 2024. Il est 
actuellement composé de 4 personnes de chez Uniterre (Eline, Veronica, Berthe, Karel), ainsi 
que de représentant·es de VKMB, Longo Mai, Le Lombric, MAPC, Radis Noir. 
  
Niveau staff sur 2024, Eline à 40%, Berthe à 10%, Karel à 10%, une juriste --– Veronica, 
remplacée par Laurène entre mai et octobre – à 20%, ainsi qu’une graphiste à 20% sur 4 mois. 
  
Fin novembre 2024, puis en mars 2025, des rendez-vous avec quelques personnes du MAPC 
(qui a mandaté une personne à 20% entre 2024 et 2025 pour l’accès à la terre), de VKMB (qui 
a engagé successivement 2 personnes basées en Suisse romande, dont une alliée précieuse 
parallèlement employée par ProConseil pour les microfermes) ainsi que Yves du comité 
d’Uniterre, ont permis de mieux formaliser les rôles et les tâches de chaque organisation, et 
de définir les contours de 2 ou 3 nouveaux groupes de travail.  
  
On avance aussi dans les universités niveau recherche et réseau, de plus en plus en plus 
d’étudiant·exs nous demandent de suivre leurs travaux de master. 
 
GT Politique 

• A réalisé un dossier spécial du magazine Moins ! no 70, sur les communs agricoles, qui 
est sorti juste à temps pour la foire bio de Moudon, les 12 et 13 mai 2024. Le mag est 
disponible auprès d’Uniterre, du MAPC ou au local de Moins ! chez Basta à 
Lausanne. https://www.achetezmoins.ch/ 

• A bossé sur une plaquette de présentation de la coalition terre pour diffuser plus 
facilement les grandes lignes de nos idées et de notre travail, disponible ici   

• A organisé une journée de travail politique le 12 novembre 2024 à Pôle Sud, 20 
personnes ont participé. En est ressorti que de nouveaux sujets se font plus pressants, 
comme l’accompagnement des transmissions de fermes, le travail avec les communes, 
le travail de plaidoyer. Une partie des résultats ont été rendu sous la forme de 
missions/vision/objectifs clarifiés, avec un nouveau logo de la coalition, début 2025. 

• En fin de journée, une trentaine de personnes ont rejoint pour une partie plus 
informelle : des personnes ayant des projets ou envies de projets agricoles, mais aussi 
cherchant à employer, s’associer, remettre.  

• Le 18 novembre 2024 la salle de Pôle Sud était de nouveau pleine à craquer pour une 
très chouette discussion avec Tanguy Martin. 

• Finalement, plusieurs personnes actives dans ce GT, ainsi que dans veille terre, ont 
commencé à rédiger un argumentaire détaillé sur les liens entre « petites fermes 
nombreuses et diversifiées » et « climat et biodiversité ». Celui-ci devrait avoir 
différents usages et déclinaisons et beaucoup d’impact. 

 

https://www.achetezmoins.ch/
https://uniterre.ch/wp-content/uploads/2024/05/PlaquetteA5Coalition_FR_A4Paysage.pdf
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GT Veille Terre  
Le GT Veille Terre continue à se déployer. Le focus est maintenant clairement mis sur les terres 
agricoles publiques, en particulier sur celles des communes (ou celles de grosses fondations) 
et des cantons. Le GT Veille terre est clairement divisé en sous-groupes cantonaux. 

• A traduit le « Manifeste pour un bail orienté vers le bien commun » d’AbL (Allemagne). 
Ce travail constitue une base pour établir des recommandations d’attribution pour les 
communes, cantons et gros propriétaires terriens.  

• A organisé un évènement à Neuchâtel le 9 avril 2024 qui a attiré beaucoup de monde 
https://uniterre.ch/fr/7096-2/ 

• A organisé un petit événement à Yverdon le 19 avril 2024 sur la thématique des 
partenariats publiques/communs  

• Travail sur les communes et leurs terres agricoles (et leur plans climat) avec une 
étudiante de master en durabilité, et avec l’Alliance Climatique. 

• Continue à prospecter pour savoir quelles communes possèdent encore des terres 
agricoles et combien dans le canton de Vaud. 
  

GT juridique 
• A travaillé à la 2e version ou ré-édition de la brochure en français, imprimée et 

diffusée au printemps 2025. Plus complète, plus précise, mieux ordonnée.  
• A suivi, analysé et critiqué la révision de la LDFR. Mitigés comme changements… 

Uniterre a publié un communiqué de presse/prise de position. 
https://uniterre.ch/fr/la-revision-partielle-de-la-ldfr-nendiguera-pas-la-disparation-
des-fermes-suisses/  

• Début de travail de réflexion quant à la vulgarisation des aspects les plus 
juridiquement complexes de l’accès à la terre.  

• A organisé le mercredi 9 octobre 2024, à l'Uni de Genève, une conférence intitulée 
Agriculture et droit :  introduction au droit agricole suisse et regards sur la mise en 
place de projets paysans. L’occasion de nous découvrir un nouvel allié en la personne 
de Me Vincent Bays, spécialiste de la LDFR et des marchés publics.  

• Veronica suit un nombre croissant de cas juridiques concrets (Bassenges, Radis Noir, 
Petrichor, autres collectifs) 

  
WG Land 

• Eline suit un peu les questions d’accès à la terre au niveau européen. A participé à une 
rencontre avec quelques paysan·nes organisée par Ehne Bizkaia au Pays Basque 
espagnol, pour échanger sur les questions de comment et pourquoi les nouvelles 
générations rejoignent des projets agricoles et quels genres de projets.  

• Suit de loin le working group d’ECVC ici https://www.eurovia.org/fr/groupes-de-
travail/reforme-agraire-et-acces-aux-ressources-naturelles/  

• Uniterre va rejoindre Access to Land https://www.accesstoland.eu/ d’abord comme 
observateur. Réseau hébergé par Terre de Liens, proche de La Via Campesina, compte 
18 organisations dans 9 pays et 3 groupes de travail (travail avec les collectivités, 
plaidoyer, échanges d’expériences entre néos). 
  

Tessin 
• La traduction de la brochure en italien a pris du retard, suite à la refonte de la brochure 

française, mais celle-ci devrait être publiée courant 2025. 

https://uniterre.ch/fr/la-revision-partielle-de-la-ldfr-nendiguera-pas-la-disparation-des-fermes-suisses/
https://uniterre.ch/fr/la-revision-partielle-de-la-ldfr-nendiguera-pas-la-disparation-des-fermes-suisses/
https://www.eurovia.org/fr/groupes-de-travail/reforme-agraire-et-acces-aux-ressources-naturelles/
https://www.eurovia.org/fr/groupes-de-travail/reforme-agraire-et-acces-aux-ressources-naturelles/
https://www.accesstoland.eu/
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GT Zugang zu Land 

• Katharina a fait la transition de la gestion du GT Zugang zu Land qu’elle a géré durant 
toute la première partie de l’année 2024 à Karel. Plusieurs vernissages ont été 
organisés en Suisse-allemande (Bienne, Bâle et Zürich) en début d’année 2024 afin de 
présenter la version allemande de la brochure (“Das Land denen, die es 
bewirtschaften”).  

• Plusieurs lieux (libraires, etc.) ont été contacté pour diffuser la brochure, tandis qu’un 
article paru dans la revue “Moins!” sur l’accès à la terre a été traduit en allemand par 
Pascou et Katharina afin de le publier dans des journaux et magazines suisses-
allemands.  

• Le 23 février 2025 un atelier a été organisé avec le “collectif rural” dans le cadre des 
rencontres des communs (Hof Faver) afin de mettre en lien des personnes cherchant 
des terres et des personnes ayant des terres (principalement axé sur la suisse-
allemande), avec une bonne participation et un intérêt de plusieurs personnes pour 
l’organisation future d’événements en Suisse-allemande.  

 
Nouveaux petits groupes de travail pour 2025 
  
GT Cédant·exs : travaille sur les départs à la retraite et le renouvellement générationnel, lien 
fort avec VKMB, Yves du comité d’Uniterre se porte aussi volontaire pour faire de la facilitation 
au niveau humain auprès des membres proches de la retraites, la Coalition terre proposera à 
ses militant·exs de seconder les paysan·nes qui peinent à se faire des profils sur 
remisedeferme.ch  
  
GT Accompagnement repreneur·sexs : suit les projets collectifs agricole en planification ou 
court d’installation. Atelier de formation par canton. Coordination par Karel, suivi serré de 
Veronica et 2-3 membres de la coalition déjà installé·es. 
 
GT Fondations et finances : s’intéressera aux marges de manoeuvre encore possible pour les 
fondations, lien avec les coopératives et syndicats d’habitation, ainsi qu’avec quelques 
structures (principalement existantes en Suisse allemande) telles que bourgeoisies et 
corporations. 
 
6. Réseau paysan pour l'échange sur les pratiques agroécologiques 
Alors que Katharina gérait la gestion du groupe de travail autour du projet d’échange “peer-
to-peer” des pratiques paysan.ne.s, cette gestion a été reprise par le secrétariat d’Agroecology 
works! En effet, le réseau a obtenu des fonds pour poursuivre ce travail dans lequel Uniterre 
est encore directement impliqué, comme membre du groupe de travail. 
Nous sommes dans la première phase du projet – phase de projet-pilote – qui a débuté avec 
deux fermes, toutes deux situées dans le canton de Lucerne, qui participent en tant que coach: 
Hof Obermettlen et Katzhof. Elles ont été rejointes dans un deuxième temps par le Hof 
Adlerzart (AG) et le Hof Rinderbrunnen (ZH). Les paysannes et paysans peuvent directement 
s’adresser à ces deux fermes pour bénéficier de deux heures ou quatre heures de coaching, 
qui sont payés en partie par les participant.e.s (250.- pour 4 heures) et en partie grâce aux 
fonds trouvés par le groupe de travail (550.-). Les coachs sont ainsi rémunérés 800.- pour 4 
heures de coaching. Le but est de transmettre le savoir directement de paysan.ne.s à 
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paysan.ne.s, dans un échange direct et personnel, pour permettre aux agricultrices et 
agriculteurs de mettre en place des mesures agroécologiques. Dans le cadre de cette phase-
pilote, il sera possible de financer 10 coachings.   
 
Dans le courant de l’année 2025, une deuxième phase va débuter avec l’intégration de 12 
fermes au projet qui pourront proposer des sessions de coaching (un total de 60 coaching 
pourront être financés). Le groupe de travail étant germanophone et tout le côté administratif 
se faisant en allemand, les fermes intéressées à partager leurs connaissances à des compères 
et consoeurs doivent comprendre et parler l’allemand. Pour plus d’informations et en cas 
d’intérêt, merci de me contacter à: k.ziehli@uniterre.ch  
 
7. Projet Commerce équitable local (produits équitables du Nord ET du Sud) 
L’année 2024 a servi à l’élaboration d’une charte autour du commerce équitable local : 
https://commerce-equitable-local.ch/wp-content/uploads/2025/01/Declaration-cel-final-
FR.pdf  
À moyen terme, l’enjeu est de créer un espace commercial dans le but de favoriser le 
commerce équitable local, avec des produits équitables Nord et Sud. 
 
8. Consultations fédérales et votations fédérales 
Uniterre a pris position sur le train d’ordonnance agricoles 2024 en mai 2024. Un communiqué 
de presse a mis en avant nos revendications et propositions de modification. Nous avons 
également pris position sur la procédure de consultation sur les enveloppes financières 
agricoles 2026-2029 et à la révision partielle de la Loi sur le droit foncier rural. 
Uniterre a pris position lors d’objets de votations fédérales contre la révision de la LPP du 22 
sept 2024, a laissé la liberté de vote sur l’initiative biodiversité du 22 sept 2024, s’est opposé 
à l’élargissement des autoroutes du 24 nov 2024 et a soutenu le texte des jeunes vert.e.s sur 
la responsabilité environnementale du 9 février 2025. 
  
9. Sections 
 
Suisse-allemande 
A la suite de la reprise de la coordination des activités d’Uniterre en Suisse-allemande par 
Karel, il a été question de regarder comment développer Uniterre outre-Sarine. Plusieurs 
projets ont été développés et suivis par Katharina Schatton avant de partir, notamment un 
groupe de travail pour le développement d’une plateforme “B-to-B” de vente directe dans la 
région bernoise et fribourgeoise. Une phase-pilote a été initiée en partenariat avec d’autres 
organisations et en collaboration avec Hof Faver (membre d’Uniterre) pour la vente de leurs 
produits à la gastronomie et aux magasins.  Le logiciel Lightwave est utilisé pour cela et pour 
simplifier les commandes et le travail administratif (sur le modèle de l’association 
“Koopernikus” à Zürich). Le projet de coaching agroécologique entre fermes (point 6 du 
rapport d’activité) est bien avancé, notamment grâce au travail entrepris par Katharina, et 
permettra à des fermes d’Uniterre de bénéficier de bons conseils ou d’en fournir avec une 
contrepartie financière. Uniterre est bien implantée au sein du réseau Agroecology Works! 
qui gère maintenant tout l’aspect administratif de ce projet de coaching. Juste avant la refonte 
des structures du réseau agroécologique, Uniterre avait une place dans le groupe-noyau du 
réseau. Berthe Darras et Karel Ziehli ont notamment pu présenter aux membres du réseau 
notre proposition de Politique Agricole 30+ et Alberto Silva va y présenter le concept 

mailto:k.ziehli@uniterre.ch
https://commerce-equitable-local.ch/wp-content/uploads/2025/01/Declaration-cel-final-FR.pdf
https://commerce-equitable-local.ch/wp-content/uploads/2025/01/Declaration-cel-final-FR.pdf
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d’Assurance sociale de l’alimentation (ASA). Un événement a également été organisé dans le 
cadre des journées de l’agroécologie sur une ferme à Baden (Glückhof) grâce au travail du 
responsable de la section d’Argovie Josef Kaufmann.  
Afin de poursuivre le travail d’implantation d’Uniterre en Suisse-allemande, nous avons 
participé à plusieurs rencontres notamment autour du concept de la vérité des coûts (True-
cost accounting for food) ou au sein de l’alliance climatique et de l’alliance agraire, ainsi 
qu’avec les représentant.e.s de Marché équitable suisse et de Gemeingut Boden. 
De plus, il a été décidé de mettre à nouveau en place des rencontres régulières destinées aux 
membres et aux intéressé.e.s, sous le nom de “Landwirtschaft im Gespräch”. L’idée est de 
créer un espace et un temps pour discuter d’une thématique chère à Uniterre. Cette série de 
rencontre a débuté en mars 2025 avec une discussion en présence de la conseillère nationale 
Meret Schneider sur la politique agricole et sa manière de faire de la politique. L’événement 
s’est déroulé à Bern dans l’atelier de Karel et a rencontré un vif intérêt, la salle étant pleine 
(environ 25 personnes). La deuxième rencontre est prévue pour le 19 mai 2025, autour des 
organismes génétiquement modifiés, des nouvelles techniques génomiques et de l’initiative 
qui traite de ces questions. 
 
Argovie 
En collaboration avec le responsable de la section argovienne, Josef Kaufmann, un événement 
a été organisé en collaboration avec le Glückhof (Baden), avec notamment une intervention 
de Thomas Gröbly - membre d’Uniterre - à l’occasion des journées de l’agroécologie. Nous 
avons également entrepris une visite de ferme sur le Glückhof pour leur présenter Uniterre. 
D’autres visites de fermes ACP sont prévues. En 2025, une visite dans la pépiniérie 
“Wildobstarboretum” en Argovie est planifiée, ainsi qu’un nouvel événement dans le cadre 
des journées de l’agroécologie. La section n’a pas beaucoup de membres actifs, mais la 
motivation de Josef est à relever. De plus, nous sommes touchés par le décès de Laurent 
Vonwiller, actif dans la section argovienne.  
 
Genève 
La section de Genève a participé aux séances d'AgriGenève et suivi la commission consultative 
pour l'agriculture en coordination avec le MAPC, le représentant de l'agriculture contractuelle 
et le représentant des syndicats des travailleurs.euses agricoles. Dans ce cadre nous avons 
soumis une proposition pour l’accès à la terre (15 jan 2024). 
Nous avons tenu une assemblée de la section le 15 janvier 2024 sur la ferme des Sonneurs.  
-Manifestation dans le cadre de la révolte paysanne le 3 février à Genève. Nous avons publié 
une prise de position commune transmise à l’OFAG de la part d’AgriGenève, de la révolte 
paysanne et d’Uniterre (06 mars). 
Nous avons rencontré la Ville de Genève pour l’élaboration d’une Charte sur l’Alimentation 
(19 avril 2024). 
Nous avons pris part au comité contre l’élargissement des autoroutes, publiée des affiches et 
une prise de position au niveau cantonal. 
Nous avons suivi le groupe parlementaire des Vert-e-s à Genève ainsi que l’Union des Villes 
du canton de Genève pour thématiser la question de la filière alimentaire. 
-La section a suivi le groupe de pilotage mis en place par le Conseiller D’État pour l'élaboration 
d'un projet de loi sur l'application du droit à l'alimentation.  
-Nous avons suivi le groupe de pilotage pour la mise en place des Diagnostics d'Agriculture 
Paysanne à Genève ainsi que les deux expériences pilotes de Caisses sociales alimentaires 
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Nous avons été auditionnés par le Grand Conseil sur la motion M3011 Pour une simplification 
de la charge administrative des agriculteurs (5 déc 2024). 
Nous avons organisé une réunion de la section sur le libre-échange et la protection douanière 
le 18 déc 2024, Satigny. 
 
 
 10. Revendications politique agricole 2030+ (PA30+) 
 
Le bureau a préparé un document de prise de position stratégique de la PA30+. Ce document 
de 13 pages revient sur les revendications générale d’Uniterre, revendications par filière et 
sur une refonte complète des paiements directs basée sur 3 piliers : aide à la production en 
proposant une rétribution de paiements directs en lien avec le Diagnostic Agriculture 
Paysanne ; aide à la transformation et aide à la consommation avec l’ASA. Nos revendications 
ont été présentées publiquement lors d’une action symbolique sur la Place fédérale le 26 
novembre 2024. Retrouvez notre communiqué et revendications ici : 
https://uniterre.ch/fr/pour-une-politique-agricole-pa30-resolument-en-faveur-des-
paysan%c2%b7nes-suisses/  
 
Dans ce cadre nous avons également transmis à l’OFAG une proposition de modification sur 
l’Ordonnance des interprofessions et organisations de producteurs. 
 
11. Interventions / participations 

– Festival du Film Vert, débat d’ouverture, 12 mars 2024, Genève 
– Festival du Film Vert, débat suite à la projection de « Tu nourriras le monde » sur 

l’agriculture industrielle, Lausanne, 21 mars 2024 
– Festival du Film Vert, débat, 23 mars 2024, Meyrin 
– Discours lors de la manifestation du 1er mai 2024, Fribourg 
– Discours lors de la manifestation du 1er mai 2024, Yverdon 
– Cours sur les conditions de travail dans l’agriculture à la HAFL, Bern - 16 mai 2024 
– Participation Podium Bauernproteste, Zürich, 21 mai 2024 
– Participation à un débat avec le réalisateur suite à la projection du film « La théorie du 

Boxeur » sur la sécheresse et l’agriculture en Drôme, Lausanne, 12 juin 2024 
– Erfahrungsaustausch Agrarökologie, AGRIDEA, Bern, 26 juin 2024 
– Remis de la pétition pour sauver la ferme de Bassenges, Ecublens, 28 juin 2024 
– Intervention lors de la conférence de presse pour le lancement de la campagne contre 

les autoroutes, Nyon - 14 août 2024 
– Cours de 3 périodes accès à la terre et contexte agricole, 25 août 2024, formation 

microfermes 
– Conférence Festiterroir Genève, 31 août 2024 
– Intervention cours AGRIDEA sur la transparence des coûts, Moudon - 5 sept 2024 
– Table-ronde dans le cadre de la campagne contre les autoroutes, Lausanne - 7 

septembre 2024 
– Rencontre avec l’OFAG, Bern - 10 sept 2024 
– Gala de la Semaine du Goût, Bern - 11 sept 2024 
– Table-ronde sur le gaspillage alimentaire, Sion - 12 septembre 2024 
– Conférence de presse du lancement des journées de l’agroécologie, Lausanne - 19 

septembre 2024 

https://uniterre.ch/fr/pour-une-politique-agricole-pa30-resolument-en-faveur-des-paysan%c2%b7nes-suisses/
https://uniterre.ch/fr/pour-une-politique-agricole-pa30-resolument-en-faveur-des-paysan%c2%b7nes-suisses/
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– Table ronde sur agriculture et climat, avec Jérémie Forney et Blaise Hoffman, Plein 
Champs, Sergey, 18 septembre 2024 

– Événement sur les systèmes alimentaires, UNIL - 3 oct 2024 
– Conférences dans le cadre des journées scientifiques de l’agroécologie, Lausanne - 3 

octobre 2024 
– Kostenwahrheit im Schweizer Ernährungssystem, Bern - 10 oct 2024 
– Événement AlimenTerre, Corcelles - 11 oct 2024 
– Participation aux Assises de l’Alimentation, 12 oct 2024, Genève 
– Conférence marché laitier, journée mondiale de l’alimentation, Bern - 16 oct 2024 
– Participation Événement E-Changer « Femmes, agroécologie&émancipation, Genève 

17 octobre 2024 
– Conférence de presse dans le cadre de la campagne contre les autoroutes, Neuchâtel 

- 25 octobre 2024 
– Cours sur l’histoire de la politique agricole, FAME, Zollikofen - 28 oct 2024 
– Landwirtschaftstagung Pro Natura, Soleure - 29 oct 2024 
– Retraite Agroecology works !, Feldbach - 6-7 nov 2024 
– Intervention discussion pièce théâtre « Plein Terre », Renens - 8 nov 2024 
– AG ECVC, Bruxelles - 12-14 nov 2024 
– Événement SWIFT, Genève - 19 nov 2024 
– AG du journal le Courrier, Genève - 19 nov 2024 
– AG FRACP, Bussigny - 24 nov 2024 
– Table-ronde sur l’alimentation durable, Chéserex - 28 novembre 2024 
– Sounding-board, SECO, Bern - 4 déc 2024 
– Conférence dans un collège, Sion - 5 décembre 2024 
– Événement droit à l’alimentation, Lausanne - 12 déc 2024 
– Table-ronde sur les révoltes paysannes, Estavayer-le-Lac, 12 décembre 2024 
– Cours sur les conditions de travail dans l’agriculture pour FAME, Grenchen - 5 fév 2025 
– AG Marché Paysan, Vevey - 25 fév 2025 
– AG FRACP, Lausanne - 11 mars 2025 
– Begegnungsallmende, Atelier Zugang Zu Land, Hof Faver Wallenbuch - 23 fév 2025 
– Die Rolle der Städte für nachhaltige Ernährungssysteme, Unibe, 04 mars 2025 
– Landwirtschaft im Gespräch, Diskussion mit Meret Schenider, Bern, 18 mars 2025 
– Kostenwahrheit im Schweizer Ernährungssystem, Bern, 27 mars 2025 
– Conférence sur les enjeux agricoles et alimentaires, Fribourg - 10 avril 2025 

 
12. Rencontres avec les organisations paysannes et partenaires 
Uniterre a continué ses contacts réguliers avec d’autres organisations tels que Bio Suisse, Bio 
Vaud, l’Association des petits paysans, Agriculture du futur, BIG-M, BBK, etc. Uniterre est en 
contact régulier avec Marché équitable suisse (MES) ainsi qu’avec plusieurs partenaires 
membres d’Agroecologyworks! Ou membre de l’alliance climatique et de l’alliance agriaire.  
Uniterre a organisé une réunion avec des organisations paysannes de base de la Suisse (15 
mars 2024) sur les revendications dans le cadre de la révolte paysanne. Courrier à l’USP (27 
mars 2024). 
Rencontre avec l’OFAG le 10 septembre 2024. 
 
13. Reprise mandat secrétariat FRACP 
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Berthe a repris le secrétariat de la FRACP juillet 2024, sous mandat payé par la FRACP. Réunion 
avec le comité FRACP, organisation de l’AG du 24 novembre 2024 à La Belle Courgette. Mandat 
: organisation AG, brunch, comptabilité, mise à jour site internet, recherche de nouveaux 
membres. 
AG ordinaire le 11 mars 2025. 
 
14. Communication 
Uniterre reste une organisation sollicitée dans les débats publics et dans les médias en 
général. Tant les secrétaires que les paysannes et paysans actifs ont répondu présents pour 
des interviews et des prises de position. Nous avons également fait paraître très régulièrement 
des communiqués de presse sur différents sujets autres que les projets et dossiers en cours :  
valeurs limites sur la deltaméthrine, plainte climatique, instrumentalisation des enfants par 
Migros, initiative pour la responsabilité environnementale, augmentation du prix du pain, 
biodiversité, accord de libre-échange avec le chili, participation Temps présent sur les 
paiements directs (3 oct), Forum de la RTS sur la révision de la LPP, etc 
Les pages Facebook et Instagram sont régulièrement alimentées, et nous nous efforçons de 
publier aux momentx opportunx des newsletters complètes. Une nouvelle newsletter est en 
cours de création. 
  
15. Journal 
En 2024, 5 numéros ont été publiés. Les thèmes prioritaires (dossiers) qui ont été traités : 

• Vin – mars 2024 
• Révoltes paysannes – mai 2024 
• Biodiversité – août 2024 
• Formation – octobre 2024 
• Digitalisation – décembre 2024 

 
16. Recherche de fonds 2024-2025 
Janvier-février-mars 2024 
Prise de poste de Jennifer, création du cahier des charges, historique et mise à jour de la 
situation de recherche de fonds d’Uniterre, définition commune d’une stratégie axée sur un 
projet “phare”, l’équipe choisit ASA.—> Etude-imprégnation des principes de l’ASA pour en 
retransmettre un discours juste et pertinent auprès des Fondations. Recherche, sélection de 
5 Fondations alignées avec les valeurs d’Uniterre et début du montage des dossiers. 
 
Mars-avril-mai 2024 
Envoi d’un premier dossier à Mercator: création d’un budget général (332’500 CHF répartis 
sur un calendrier de 3 ans) et préparation d’une présentation du projet ASA. Conclusion : 
retours constructifs et recommandations mais pas d’argent. Construction d’une relation pour 
2025, maintien du contact et partage des avancées ASA. Ils ont besoin d’un retour d’un an de 
travail concret. Questionnement quant à la concrétisation d’une ASA nationale.  Conseil: « be 
proactive and make alliances ». Envoie d’autres dossiers. 
 
Juillet- août-septembre 2024 
Rejet de la Fondation pour une alimentation durable de l’USP et de Sandoz. Seedling dit que 
pour cette année pas de soutien à des projets de cette ampleur mais à recontacter l’année 
prochaine car intérêt à en savoir plus sur le travail d’Uniterre. Rdv avec Leenards, préparation, 
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présentation et demande de soutien. Ils nous conseillent de former une coalition avec d’autres 
associations pour solliciter des fonds car le positionnement politique marqué d’Uniterre leur 
fait prendre des risques.  
—> Organisation d’une discussion entre Uniterre + Réseau ASA + Christophe Golay + Mercator 
+ Leenards + projet pilote ASA GE pour s’accorder sur une visée commune et partager les 
risques et les charges financières.  
—> Redéfinition de la statégie de recherche de fonds et du focus vers un axe de valorisation 
transversal des projets d’Uniterre: communication et vulgarisation agricole.   
Rdv avec MEGA Social Foundation pour présenter Uniterre et demander du soutien en 
transfert de compétences. Définition du mandat d’accompagnement et validation du 
partenariat: séances de travail hebdomadaires, création d’un outil de sensibilisation et soutien 
de recherches de financement.  
 
Octobre-novembre-décembre 2024 
Recherche éligibilité et dossier de demande au Service de Promotion de l’Economie et de 
l’Innovation du canton de Vaud (SPEI), réunion bureau et abandon car pas envie de se plier 
aux intérêts du SPEI de proposer un projet de sensibilisation aux entreprises —> préférence 
de l’équipe pour viser un public jeune et agricole.  
 
Collaboration avec MEGA Social Foundation : définition des contours du projet de 
sensibilisation à l’agriculture pour les jeunes. Travail sur la présentation du projet, trame 
narrative, budget, calendrier chiffré, définition des bénéficiaires, réseaux à mobiliser et 
ressources.  
 
Fresque agroalimentaire française testée en ligne par Jennifer et présentée au bureau pour 
validation d’un projet d’adaptation de cet outil pédagogique au contexte suisse. Coordination 
avec l’Asso française pour négocier une collaboration, l’achat d’une licence, l’adaptation du 
contenu et l’organisation d’une fresque pour Uniterre. Discussions lentes et difficiles. Au final, 
trop de contraintes (droit de regard et redevances). L’équipe décide de monter un projet 
indépendant sans le label “fresque” mais sous l’appellation d’“atelier collaboratif”.  
Préparation rdv avec l’OFAG en vue du dépôt d’une demande au fonds de soutien à la 
vulgarisation agricole.  Présentation d’Uniterre et du projet de vulgarisation + budget révisé. 
Retour positif : innovation méthodologique peu commune et intéressante. Bonne probabilité 
et encouragement à envoyer un dossier complet en adaptant le budget au calendrier de 
l’OFAG. Important de connecter l’argumentation des objectifs au monde agricole. Comment 
les agriculteur-ice-s peuvent directement en profiter ? On nous conseille également de mener 
une petite enquête pour rassembler l’intérêt d’écoles et de fermes. 
 
RDV coalition Fondations- réseau ASA en décembre. Pas beaucoup de place pour s’exprimer. 
Accent mis sur les projets concrets des quartiers + caisses fictives à Genève. Pas de perspective 
nationale pour l’instant mais ouverture de Leenards et Mercator sur une coalition du 
CSP/Caritas/Uniterre pour l’essaimage d’un projet pilote sur Vaud.  
  
En résumé, 2024 envoi de 6 dossiers: Mercator, Leenards, Fondation pour une alimentation 
durable (USP), Sandoz, MEGA Social Foundation et Seedling. Pour chacune : lettre 
d’accompagnement, description personnalisée du projet, plan de financement adapté, 
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documents usuels (bilans, charte/statuts, fiscal). Les structures contactées, leurs réponses et 
l’avancement du processus sont systématiquement documentés sur tableau.  
 
Bilan du travail: frein redondant de réponses négatives des Fondations liées au 
positionnement politique d’Uniterre mais les luttes menées sont l’essence de l’Association. 
Frustration de se voir refuser des fonds pour cela. Opportunités non évidentes à trouver pour 
demander de l’argent —> d’où le focus sur un projet pédagogique qui sonne plus “neutre”. 
Contraintes de temps: chacun a ses délais de dépôt de dossier, agendas et conseils de 
Fondation. Le travail avance mais plus lentement que souhaité: condition d’un poste à 10% 
(soit 4h/semaine). Questionnement de la place que prend ou devrait prendre la recherche de 
fonds au sein d’Uniterre.  
 
Janvier-février-mars 2025  
Finalisation de la narrative du budget de l’atelier de sensibilisation. Montage du dossier pour 
l’OFAG + corrections et suivi des tableaux de financement (la Confédération ne prend en 
charge que 50% du montant total, soit 159 640 CHF). Etude menée auprès des réseaux 
d’Agora, Education21, des écoles et des fermes du canton de Vaud pour récolter des 
témoignages d’intérêt pour la phase test de l’atelier. Dossier déposé fin février, en attente de 
leurs nouvelles en juin 2025. 
 
Fresque agri’alim organisée au bureau. Expérience enrichissante pour l’équipe, retour positif, 
recueil de ressources chiffrées et de matériel pédagogique.  
 
Réflexions sur la diversification de la recherche de fonds : demande de dons journal + QRcode, 
mise à jour site internet, lancement d’appels sur Facebook et Instagram, exploration de 
l’option legs et d’un service de testament. Organisation d’un atelier stratégique pour 
l’acquisition de nouveaux membres (en réponse à la baisse des cotisations). 
 
Prise de contact avec la Loterie romande et nouvelle sollicitation à la Fondation Seedling. Les 
précédentes requêtes à la LoRo ont toutes été refusées car leurs règles ne leur permettent 
pas de soutenir des associations professionnelles. Seedling ne soutiendra pas plus de projets 
educatifs cette année et ne peut pas financer du structurel. 
 
Perspectives pour cette année: montage de dossiers pour Audmars-Watkins et Gebert Rüf 
Stifung + relance de Mercator et Leenards. Sélection de nouvelles fondations parmi: 
Innovation booster, Ernst Goehner Stiftung, Beisheim Stifung, Fondation Didier et Martin 
Primat, Nature & Découverte, Imholz Foundation, Oak Foundation et recherches sur les fonds 
des banques et des assurances (Pictet, Groupe mutuel, etc.). 
 
16. Secrétariat 
L’équipe s’est composée en 2024 comme ceci : 
Alberto Silva (40%) 
Berthe Darras (50%) et (dont 10-15% pour la coopérative Lait équitable) 
Ulrike Minkner (30%) 
Claude Mudry (25%) 
Katharina Schatton (40%) jusque juillet puis engagement de Karel Ziehli (50%) 
Rudi Berli (20%) 
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Arrêt de Vanessa Renfer (20%) à fin août 2024 
Eline Müller (40%) 
Retour de Veronica Frigerio (20%) en octobre 2024 suite à son congé maternité, qui a été 
remplacée par Laurène de Reydet 
Jennifer Burri (10%) puis passage à 15% (5% supplémentaire gestion du journal) 
Manon Crausaz (20%) de septembre à décembre 2024 
Au total, avec la nouvelle équipe, cela représente env. 300 %, soit 3 équivalents temps-plein. 
 
Nous avons eu également 1 stagiaire BNF, Camille Chappuis de l’automne 2024 à mi-février 
2025.  
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Rapport de la Présidence  
Depuis la dernière AG, le comité s’est rencontré 4 fois (3. 5. 2024, 13. 9. 2024, 1. 11. 2024 et 
le 21. 3. 2025). S’y ajoute une rencontre à la mi-décembre 2024 avec le secrétariat chez Ulrike 
au Mont-Soleil. (Merci, Ulrike, pour l’accueil !) Personnellement, j’ai régulièrement suivi les 
séances du bureau. J’ai également représenté Uniterre au comité de la SAG (Schweizerische 
Arbeitsgemeinschaft Gentechfrei), et par là, j’ai suivi les préparatifs et le lancement de 
l’initiative pour des aliments sans OGM. 
Le 2 mai 2024, nous avons appris le décès de Laurent Vonwiller, membre du comité très actif, 
notamment dans des questions de justice internationale. Avec Laurent, nous perdons un 
combattant extraordinaire pour notre cause. Nous sommes reconnaissants de tout ce qu’il 
nous a apporté. 
 

Changements au secrétariat : 
Fin juin 2024, Katharina Schatton a cessé son activité au bureau afin de pouvoir se concentrer 
sur la suite de ses études. Karel Ziehli l’a remplacée et a repris la responsabilité pour la Suisse 
alémanique. 
Fin août c’était au tour de Vanessa Renfer de quitter le bureau. Elle a été élue municipale de 
la commune fusionnée Laténa. 
Je tiens à les remercier vivement pour leur travail engagé et assidu pour Uniterre. 
 

Locaux de bureau 
Uniterre a reçu le congé pour les bureaux à l’avenue du Grammont, ceci pour la fin 2024. 
Jusqu’en fin mars 2025, nous avons trouvé une solution intermédiaire quelques mètres à côté, 
dans le même bâtiment. Fin mars, c’était l’emménagement dans un espace de co-working à 
la Place de la Gare 10 à Lausanne. Là, nous pourrons rester jusqu’à la mi-2026. 
  
Depuis le début 2025, Yves Batardon et Jordan Voirin jouent aux Ressources Humaines – RH, 
suivent l’équipe du secrétariat et font ainsi le lien entre le bureau et le Comité.  
  
Une question qui me chagrine depuis des années c’est les finances. Les fins d’année s’avèrent 
toujours difficiles et incertaines. Il nous manque tout simplement une base financière solide. 
(Nous ne bénéficions pas de cotisations régulières encaissées d’office, tel que c’est le cas de 
l’USP et de PSL…) 
  
Pour terminer, j’aimerais dire un grand MERCI :  

- Aux membres du Comité et du Bureau  
- À toutes les organisations avec lesquelles nous avons eu affaire 
- À toutes les personnes qui ont mis la main à la pâte pour nous épauler 
- Aux membres qui nous ont apporté leur soutien 
- À toutes et tous, organisations et membres, qui ont financièrement contribué au bon 

fonctionnement d’Uniterre  
- À toutes et à tous qui, par leur critique constructive, ont contribué à nous améliorer et 

à nous faire avancer 
- À vous toutes et tous pour votre soutien et votre confiance 
 
Scuol, la mi-avril 2025, Maurus Gerber 


